

Zeitschrift: Les intérêts du Jura : bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura
Herausgeber: Association pour la défense des intérêts du Jura
Band: 23 (1952)
Heft: 1

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

P234

LES INTÉRÊTS DU JURA

Bulletin de l'Association pour la défense des intérêts du Jura
CHAMBRE D'ÉCONOMIE ET D'UTILITÉ PUBLIQUE DU JURA BERNOIS

XXIII^e ANNÉE

PARAIT UNE FOIS PAR MOIS

N^o 1. JANV. 1952

SOMMAIRE:

Cent ans d'évolution sociale : Causes et conséquences
Annexes : Requête pour l'amélioration des horaires
Chronique bibliographique

P24

Cent ans d'évolution sociale : Causes et conséquences

*Conférence donnée sous les auspices de la Commission sociale
de l'Association pour la défense des intérêts du Jura*

par FRANÇOIS SCHALLER

*Dr ès sciences économiques et commerciales,
Dr ès sciences sociales et politiques*

Monsieur le Président,
Mesdames,
Messieurs,

Je voudrais en premier lieu vous remercier, Monsieur le Président, d'avoir bien voulu m'inviter à exposer ici quelques idées sur un sujet qui me tient tout particulièrement à cœur : l'évolution sociale, ses causes et ses conséquences.

Je doute quelque peu du succès d'un exposé dont l'auteur se borne à résumer un ouvrage, et surtout si cet ouvrage est le sien *. Un livre se résume-t-il ? Je ne le pense pas. Plutôt que de vouloir tout dire aujourd'hui, je crois préférable de me limiter à l'examen de l'un ou de l'autre des aspects du problème. Le peu de temps qui m'est accordé m'interdit d'aborder certains chapitres, telle l'influence exercée sur la formation du nouveau courant social par les doctrines socialistes et la doctrine chrétienne-sociale, ou le dilemme liberté-sécurité ; je craindrais que ma pensée ne fût déformée à force de se vouloir résumée.

Je limiterai donc mon exposé aux quatre questions suivantes :

I. Précautions élémentaires dont il convient de s'entourer avant d'aborder avec profit l'étude de sujets de nature économique et sociale.

II. Peut-on constater, depuis un siècle, une réelle évolution des droits économiques et sociaux du citoyen ?

III. Dans l'affirmative, quelles en sont les principales raisons ?

IV. Que faut-il penser du nouveau courant social, quels sont ses principaux avantages et inconvénients ?

* François Schaller: *De la Charité privée aux Droits économiques et sociaux du citoyen* ; La Baconnière, édit. ; Neuchâtel 1950.